
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
4 de novembro de 2008. 2 
Aos quatro dias do mês de novembro do ano dois mil e oito, às oito horas e trinta minutos, na 3 
Sala do Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do 4 
Paraná sob a presidência da Reitora em exercício, Professora Doutora Márcia Helena Mendonça. 5 
Presentes os Conselheiros Titulares Alipio Santos Leal Neto, Luiz Vamberto Santana, Amadeu 6 
Bona Filho, Ana Lúcia Tararthuch, Ana Maria Muratori, Ana Sofia Clímaco Monteiro de 7 
Oliveira, Antônio Barbosa Lemes Júnior, Chisato Oka Fiori, Dartagnan Baggio Emerenciano, 8 
Derivan Brito da Silva, Eduardo Harder, Emerson Rolkouski, Eneida Desiree Salgado, Graciela 9 
Inês Bolzon de Muñiz, José Marcelo Rocha Aranha, Leonardo Caetano da Rocha, Ligia Eliana 10 
Setenareski, Lígia Negri, Luciane Bittencourt Carias de Oliveira, Luiz Carlos Baeta Vieira, 11 
Madlaine Célia de Lima, Marco Aurélio Visintin, Laura Ceretta Moreira, Maria Tarcisa Silva 12 
Bega, Marineli Joaquim Meier, Marinez da Silva, Mário Roberto Dutra Pereira, Mauro Lacerda 13 
Santos Filho, Moisés Prates Silveira, Nelson Luís da Costa Dias, Vera Karam de Chueiri, 14 
Roberto Tadeu Raittz, Rodrigo Arantes Reis, Rogério Andrade Mulinari, Silvia Helena Soares 15 
Schwab, Sílvio Rogério Correia de Freitas, Sonia Regina Sperandio Boz, Vera Lúcia Israel, 16 
Vânia Mari Salvi Andrzejevski e Zaki Akel Sobrinho. Presentes também os Conselheiros 17 
Suplentes Sidon Keinert Júnior, Sônia Maria Breda, Edson Aparecido Mitishita, Claudio 18 
Antonio Tonegutti, Heraldo Maciel França Madeira, Lais Murakami, André Luiz Battaiola, 19 
Simone Cristine Cavallari, David José Celinski, Leonor Demário, Rafael Pereira de Brito, Maria 20 
Emilia Daudt von der Heyde, Soraya Rosana Torres Kudri e Leomar Albini. Presentes ainda o 21 
Pró-Reitor de Administração, Professor Flávio Zanette, a Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, 22 
Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Professora Sandra Regina 23 
Kirchner Guimarães, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Rosana de Albuquerque Sá Brito, o 24 
Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças, Professor Paulo Tetuo Yamamoto, 25 
representando a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas, a Senhora Maria Antônia de Quadros, e 26 
representando a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação, o Professor Hamilton Costa Júnior. 27 
Justificaram suas ausências os Conselheiros Almir Antônio Urbanetz, Carla Galvão Spinillo, 28 
Tibiriçá Krüger Moreira, Dimas Agostinho da Silva, Ettiène Cordeiro Guérios, José Altair 29 
Monteiro Sampaio e Valdo José Cavallet. Havendo quorum a Presidente declarou aberta a 30 
sessão, colocando em análise e votação a ata da sessão realizada no dia 22 de agosto do corrente, 31 
a qual foi aprovada por unanimidade. Em seguida foram realizados os seguintes informes: 01) 32 
Conselheira Lais Murakami fazendo saber sobre a “Programação dos Grupos e Espaços 33 
Artísticos da UFPR – Dança NOME: “Silêncio” – Téssera Companhia de Dança da UFPR 34 
DATA: 06 a 30 de novembro (de quarta a domingo) HORÁRIO: 21h00 LOCAL: TEUNI - Teatro 35 
Experimental da UFPR (Prédio Histórico da UFPR, Praça Santos Andrade, 3º andar) 36 
INGRESSO: Entrada franca (O espaço oferece apenas 70 lugares – retirar os convites com 37 
antecedência, no dia, a partir das 20h00) Música Popular NOME: “Aquarela do Brasil” – 38 
Grupo Vocal Vox Animae DATA: 09 de novembro (domingo) HORÁRIO: 19h30LOCAL: Teatro 39 
da Reitoria (Rua XV de Novembro, 1299, Centro) INGRESSO: R$ 20,00 (antecipado, R$ 10,00) 40 
Música Popular NOME: “Feijão com Pipoca e Palavras no Pires” – Uma homenagem a Paulo 41 
Leminski – Grupo de MPB da UFPR DATA: 14, 15 e 16 de novembro (sexta a domingo) 42 
HORÁRIO: 20h30 (sexta e sábado), 19h00 (domingo) LOCAL: Teatro da Reitoria (Rua XV de 43 
Novembro, 1299, Centro) INGRESSO: Entrada franca Música erudita NOME: Orquestra 44 
Filarmônica da UFPR DATA: 20 de novembro (quinta-feira) HORÁRIO: 20h30 LOCAL: Teatro 45 
da Reitoria (Rua XV de Novembro, 1299, Centro) INGRESSO: Entrada franca Ópera Infantil 46 



NOME: “Ópera Infantil Pequeno Príncipe com a abertura do Grupo de Percussão da 47 
UFPR”DATA: 22 e 23 de novembro (sábado e domingo) HORÁRIO: 19h00 LOCAL: Teatro da 48 
Reitoria (Rua XV de Novembro, 1299, Centro) INGRESSO: Um brinquedo novo, de qualquer 49 
valor Teatro NOME: “A casa de Bernarda Alba” - Companhia de Teatro Palavração da UFPR 50 
DATA: 27 a 30 de novembro (quinta a domingo) HORÁRIO: 21h00 (quinta a sábado), 19h00 51 
(domingo) LOCAL: Teatro da Reitoria (Rua XV de Novembro, 1299, Centro) INGRESSO: 52 
Entrada franca Música erudita NOME: Orquestra Filarmônica da UFPR DATA: 28 de 53 
novembro (sexta-feira)HORÁRIO: 20h30 LOCAL: Canal da Música (Rua Júlio Perneta, 695, 54 
Mercês) INGRESSO: um quilo de alimento não perecível”; 02) Conselheira Maria Tarcisa Silva 55 
Bega convidando para as atividades de comemorações dos setenta anos de criação do Setor de 56 
Ciências Humanas, Letras e Artes a ocorrer no dia 11 de novembro do corrente, às dezenove 57 
horas, no Teatro da Reitoria; 03) Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha solicitando a retirada 58 
de pauta do item 16 referente ao processo nº 032193/2008-55. 04) Conselheiro Heraldo Maciel 59 
França Madeira solicitando o seguinte registro: “O livro "Introdução ao Teste de Software", 60 
ganhador do Prêmio Jabuti 2008, categoria "Ciências Exatas, Tecnologia e Informática" teve 61 
importante participação do Departamento de Informática do Setor de Ciências Exatas da 62 
UFPR. A professora Silvia Vergilio é autora de três capítulos, um deles em co-autoria de Maria 63 
Cláudia Figueiredo Pereira Emer, mestra pelo Programa de Pós-Graduação em Informática do 64 
mesmo departamento”. 05) Conselheiro Ricardo Marcelo Fonseca solicitando a retirada de pauta 65 
do item 08 referente ao processo nº 028315/2008-17. 06) Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega 66 
solicitando a retirada do item 18 da pauta, referente ao processo nº 045669/2008-18. Concluindo 67 
a parte dos informes a Presidente registrou a necessidade da indicação de um novo representante 68 
do CEPE na comissão designada pelo COUN através da Portaria nº 1.117/08 para o 69 
acompanhamento da implantação do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia. A 70 
Presidente justificou que a indicação decorre do término do mandato da Conselheira Karen 71 
Franklin da Silva. Após breve debate foi indicado o nome da Conselheira Maria Augusta 72 
Bolsanello. Ordem do Dia: 01) Participação do quadro efetivo da UFPR no Concurso 73 
Vestibular 2008/2009. A Presidente iniciou o tema registrando que em função de acórdão do 74 
Tribunal de Contas da União – TCU, a UFPR estava impedida de efetuar, via FUNPAR, o 75 
pagamento para os aplicadores de prova no Concurso Vestibular 2008/2009 que são externos aos 76 
quadros da Universidade e que trabalham nas escolas aonde o Concurso também é realizado. 77 
Diante dessa situação e considerando os dados fornecidos pelo Núcleo de Concurso, neste 78 
momento, para esse Vestibular, temos um número insuficiente de servidores docentes e técnico-79 
administrativos da instituição inscritos para participar do processo. Frente ao exposto a 80 
Presidente informou a determinação de reabertura do cadastro para novas inscrições de docentes 81 
e técnico-administrativos, acompanhada de um movimento de sensibilização, principalmente do 82 
corpo docente para participação no processo. Ato seguinte a palavra foi dada a Pró-Reitora de 83 
Graduação que iniciou destacando que o processo seletivo para ingresso nos cursos de graduação 84 
da UFPR é uma das atividades de ensino da Instituição, destacando, nesse sentido, a importância 85 
da participação dos professores neste processo. A Pró-Reitora complementou informando que 86 
em reunião ocorrida no dia de ontem, o TCU autorizou excepcionalmente para o Concurso 87 
Vestibular 2008/2009, o pagamento via FUNPAR do pessoal externo à Instituição que trabalha 88 
nas escolas onde o Concurso Vestibular também é realizado. A informação foi complementada 89 
pela Presidência comentando que nesta reunião com o TCU não houve uma autorização 90 
expressa, mas um acordo dentro deste caso específico e como uma solução emergencial. Mesmo 91 
assim, a Presidente reiterou que o cadastro para professores e servidores da UFPR permanecerá 92 



aberto, solicitando aos Diretores um trabalho de conscientização junto aos respectivos Setores 93 
chamando a atenção para a importância da participação da comunidade da UFPR neste processo 94 
e também a importância para a Instituição. 02) Processo nº 008320/2008-03 – Proposta do 95 
Departamento de Ciências Sociais de Criação do Curso de Mestrado em Ciências Políticas. 96 
O processo relatado pelo Conselheiro Eduardo Harder, que exarou o seguinte parecer: “Tendo 97 
em vista que todos os procedimentos necessários para a implantação do Programa de Pós-98 
Graduação em Ciência Política, em nível de Mestrado Acadêmico, foram atendidos junto à 99 
CAPES e à nossa Instituição no que diz respeito à justificativa, corpo docente, estruturação do 100 
curso, infra-estrutura e normas, sou de parecer favorável à aprovação”. Em discussão a 101 
Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, na condição de Diretora do Setor de Ciências Humanas, 102 
Letras e Artes, registrou que com a aprovação deste curso se estabelece a primeira vinculação da 103 
UFPR com a UNILA. Não havendo mais manifestações, o parecer foi colocado em votação 104 
sendo o mesmo aprovado por unanimidade. 03) Processo nº 043537/2008-51 – Proposta da 105 
Pós-Graduação em Microbiologia, Parasitologia e Patologia de Criação do Curso de 106 
Doutorado em Microbiologia. Aprovado por unanimidade de votos, nos termos do parecer do 107 
Conselheiro Emerson Rolkouski. 04) Processo nº 041298/2008-03 – Proposta do Programa de 108 
Pós-Graduação em Ciências Veterinárias de Criação do Curso de Doutorado em Ciências 109 
Veterinárias. A relatora, Conselheira Madlaine Célia de Lima, emitiu parecer favorável à 110 
proposta. Em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 05) Processo nº 037720/2008-111 
18 – Proposta da Pós-Graduação em Engenharia de Recursos Hídricos e Ambiental de 112 
Criação do Curso de Doutorado em Engenharia de Recursos Hídricos e Ambiental. 113 
Aprovado por unanimidade de votos nos termos do parecer da Conselheira Graciela Inês Bolzon 114 
de Muniz. 06) Processo nº 006084/2008-82 – Proposta do Departamento de Estomatologia 115 
de Criação do Curso de Mestrado em Odontologia. Aprovado por unanimidade de votos, de 116 
acordo com o parecer da Conselheira Graciela Inês Bolzon de Muniz. 07) Processo nº 117 
029923/2008-31 – Proposta do Setor de Tecnologia de Concessão do título de Doutor 118 
“Honoris Causa” ao Professor José João Espíndola. Comissão: Conselheiros Silvia Helena 119 
Soares Schwab, Moisés Prates Silveira e Vânia Mari Salvi Andrzejevski. A Conselheira Silvia 120 
Helena Soares Schwab procedeu a leitura do parecer favorável à concessão do título de Doutor 121 
“Honoris Causa” ao Professor José João Espíndola. Em votação secreta o parecer foi aprovado 122 
por maioria de votos (36x01). 08) Processo nº 028315/2008-17 – Concessão do título de 123 
Professor Emérito ao Professor Gerson de Sá Tavares Filho. Retirado de pauta para ser 124 
apresentado na próxima sessão do COUN. 09) Processo nº 028744/2008-86 – Proposta do 125 
Departamento de Cirurgia de Concessão do título de Professor Emérito ao Professor 126 
Affonso Antoniuk. Comissão: Conselheiros Mauro Lacerda Santos Filho, Ana Sofia Clímaco 127 
Monteiro de Oliveira e Luiz Carlos Baeta Vieira. O parecer favorável a concessão do título foi 128 
lido pelo Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho. Em votação secreta o parecer foi aprovado 129 
por unanimidade. 10) Processo nº 054108/2006-48 – Recurso de Cacildo Gomes relativo à 2ª 130 
fase do enquadramento dos servidores técnico-administrativos no PCCTAE. Comissão: 131 
Conselheiros Zaki Akel Sobrinho, José Marcelo Rocha Aranha, Elisa Maria Dalla Bona, Rogério 132 
Andrade Mulinari, Ana Maria Muratori, Madlaine Célia de Lima e Leomar Albini. A 133 
Conselheira Leomar Albini leu o parecer da comissão, lavrado nos seguintes termos: “(...) 134 
baseado nos documentos apresentados e na lei que rege o enquadramento, a Comissão de 135 
Análise de Recursos do PCCTAE nomeada pelo Magnífico Reitor pela Portaria 6414 de 136 
02.04.07, conforme resolução do Conselho Universitário lavrada em 5 de setembro de 2007, 137 
indefere a solicitação do servidor e propõe a manutenção do servidor no nível de 138 



enquadramento atual que é Classe “D” Assistente de Administração Nível de Capacitação I.” 139 
Em discussão e votação secreta o parecer foi aprovado por unanimidade. 11) Processo nº 140 
008341/2008-11 – Recurso da Coordenação do Curso de Ciências Econômicas contra 141 
decisão do CEPE referente à reintegração de matrícula do aluno-convênio Umaro Djalo. 142 
Processo relatado pela Conselheira Marineli Joaquim Méier, que emitiu o seguinte parecer: “Sou 143 
de parecer favorável a reintegração do aluno Umaro Djalo. Recomendo o acompanhamento 144 
acadêmico do aluno, registro formal de eventuais problemas de saúde ou desempenho, bem 145 
como seja dado ciência ao educando das normativas constantes no Protocolo PEC-G, bem como 146 
as normas da UFPR.”. Em discussão o Conselheiro Emerson Rolkouski observou a falta de um 147 
programa na UFPR de apoio aos estudantes-convênio, que diante da própria situação de 148 
estrangeiros, possuem evidentes dificuldades de adaptação. A Presidente registrou a existência 149 
de um movimento nacional entre as IFES para uma maior flexibilização dos protocolos, 150 
programas e convênios que regulamentam o ingresso e permanência dos alunos-convênio nas 151 
instituições públicas brasileiras, devido a comprovadas dificuldades de adaptação. Ainda em 152 
discussão a Conselheira Marineli Joaquim Méier destacou a importância da UFPR desenvolver 153 
uma política de acompanhamento destes alunos-convênio, pois como constatado, são muitos os 154 
problemas por eles enfrentados, tanto de ordem acadêmica, como social e econômica. A 155 
Conselheira Silvia Helena Soares Schwab registrou que no Setor de Ciências Exatas teve a 156 
oportunidade de acompanhar pessoalmente casos específicos que espelharam estas dificuldades 157 
enfrentadas por alunos-convênio, ressaltando que além das questões levantadas, o problema 158 
também deve ser observado do ponto de vista humano. A Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, 159 
Professora Rita de Cássia Lopes, registrou que já estão sendo desenvolvidos trabalhos em 160 
conjunto com a PROGRAD, voltado a criação de um programa institucional de apoio aos alunos-161 
convênio, onde dados confirmam estas dificuldades que por eles são enfrentadas. A discussão foi 162 
encerrada com a manifestação do Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho, o qual registrou que 163 
dentro deste processo só não pode ser deixado de se levar em conta a importância do mérito 164 
acadêmico. Encerrada a discussão o parecer foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado 165 
por maioria de votos (30x05). 12) Processo nº 010017/2008-62 – Recurso da Coordenação do 166 
Curso de Engenharia Civil contra decisão do CEPE que concedeu equivalência de 167 
disciplina para Alessandra de Souza. A relatora, Conselheira Vânia Mari Salvi Andrzejevski, 168 
exarou parecer favorável ao provimento do recurso. A discussão foi sobrestada com o pedido de 169 
vista formulado pelo Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho. 13) Processo nº 020962/2008-72 170 
– Recurso de André Couto Carvalho contra decisão do CEPE que indeferiu seu pedido de 171 
aprovação em disciplina. O parecer de autoria da Conselheira Karen Franklin da Silva, 172 
contrário ao provimento do recurso, foi lido pela Conselheira Laura Ceretta Moreira. Durante a 173 
discussão a Conselheira Simone Cristine Cavallari informou que o interessado já havia colado 174 
grau no curso em 4 de setembro do corrente. Diante do fato, o COUN decidiu pela extinção do 175 
recurso devido a perda de seu objeto. Não obstante ao fato, o Conselho acatou a recomendação 176 
da Conselheira Karen Franklin da Silva expressa em seu parecer, nos seguintes termos: “Porém, 177 
recomendo uma avaliação sobre o índice de reprovações na referida disciplina, bem como em 178 
outras do mesmo Setor que estejam em semelhante situação”. Acatada a recomendação o 179 
processo foi encaminhado a PROGRAD para as devidas providências. 14) Processo nº 180 
006864/2008-22 – Recurso da Coordenação do Curso de Educação Física contra decisão do 181 
CEPE referente à mudança de turno de Camila Ferreira Cancian. O processo foi relatado 182 
pela Conselheira Madlaine Célia de Lima, que emitiu o seguinte parecer: “Pelo acima exposto, 183 
verifica-se que o procedimento de matrícula foi realizado conforme estabelece a legislação 184 



vigente na UFPR e que a matrícula nas turmas foi feita segundo critério de ordem alfabética e, 185 
portanto, sem preferências para os novos alunos do curso. Desta forma, sou pelo Indeferimento 186 
da solicitação da aluna, ficando, entretanto, assegurado à mesma a conclusão do presente 187 
semestre no turno da manhã, tendo em vista que já estamos no final do semestre letivo, devendo 188 
a mesma adaptar-se aos critérios estabelecidos pela Coordenação do Curso para turno de 189 
matrícula a partir do próximo semestre”. Em votação secreta o parecer foi aprovado por 190 
unanimidade. Dando seqüência a pauta e considerando a semelhança dos objetos dos processos, 191 
a Presidente sugeriu que os itens 15 e 16 da pauta fossem relatados em bloco. Havendo a 192 
concordância dos relatores a sugestão foi aceita pelos demais conselheiros. 15 e 16) Processos 193 
069797/2005-05, 024815/2006-18 e 023105/2006-62 – Recursos de Ana Aparecida Franco 194 
Simon, Brasilio Roberto de Castilho Pereira e Veraci Elisabete Bolsoni Minosso contra 195 
decisão do CEPE que indeferiu seus pedidos de revalidação de diploma de Mestrado em 196 
Educação. Processos relatados respectivamente pelos Conselheiros Edson Aparecido Mitishita 197 
(item 15 - Processos 069797/2005-05) e José Marcelo Rocha Aranha (item 16 – Processos 198 
024815/2006-18 e 023105/2006-62), para os quais foram exarados pareceres contrários ao 199 
provimento dos recursos de acordo com os fundamentos constantes dos respectivos votos. Em 200 
discussão o Conselheiro Heraldo França Madeira registrou sua preocupação com o fato de que, 201 
relatando processos de mesma natureza, verificou a participação de professores da UFPR em 202 
cursos nesta modalidade. Sobre a questão a Conselheira Silvia Helena Soares Schwab lembrou 203 
que em sessões anteriores já havia chamado a atenção para o fato, entendendo que a UFPR deve 204 
averiguar e tomar providências sobre a situação. Em vista das manifestações a Presidente 205 
solicitou à Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação a verificação deste fato. Considerando ao 206 
adiantado da hora os demais processos ficaram para serem relatados na pauta da próxima sessão. 207 
Não havendo mais manifestações, a Presidente agradeceu a presença de todos e declarou 208 
encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 209 


